
性別

・LGBTの人もいるので 3.その他を追加すると良い。（60～69歳女性）

講演会を何でお知りになりましたか

・アガぺクリニックに来院した際にチラシを拝見させていただきました。（～39歳性別不明）

・発表者側スタッフ（60～69歳性別不明）

・愛知国際病院で偶然ポスターを見ました。（40～59歳女性）

・職場関係で（40～59歳性別不明）

・いつもお世話になっているコーディネーターさん（池谷さん）からの紹介です。（60～69歳女性）

・すずき整形病院窓口のパンフレット（70～79歳女性）

・職場に案内がきた。（40～59歳性別不明）

・近隣のクリニック（40～59歳女性）

講演会の内容は理解できましたか

①理解できなかった

・3タイプそれぞれの看取りの具体的な実際の例は理解できた。（60～69歳女性）

②あまり理解できなかった

③どちらともいえない

④理解できた

・

・

⑤大変よく理解できた

・在宅・施設ホスピスのそれぞれの良さが伝わりました。（40～59歳女性）

・義父母を看取った経験がありますし、実母はグループホームに入居中だから。（60～69歳女性）

・御家族の方の話でより深く理解できた部分もありました。（60～69歳女性）

・患者様やご家族に合わせた看取りの方法について勉強になりました。（～39歳性別不明）

・ご家族のお話に具体性があり理解し易かった。（～39歳男性）

・主治医の思い、チームの思いが支えになると思われた。（60～69歳女性）

・父を看取った。（70～79歳女性）

講演会の長さは適当でしたか

①短かった

②やや短かった

③適当だった

・聞きやすく飽きがこない時間だった。（40～59歳女性）

・要点がまとめられて、聴きやすい長さだった（40～59歳女性）

④やや長かった

⑤長かった

令和３年度日進市民公開講座　アンケート集計

「看取りの裏がわ　教えます!!」

在宅・施設・ホスピスの看取りを施設関係者だけでなく家族の話が聞けて、本人・家族の立場から理解で

きた。（60～69歳女性）

医療施設の話だけでなく、家族の立場でのお話が聞け、自分の思いと重ねることができた。

（40～59歳女性）



講演会の内容は期待通りでしたか

①期待通りでなかった

・何が「看取りの裏がわ」なのか伝わらない。（60～69歳男性）

②あまり期待通りでなかった

③どちらともいえない

・良い看取りをするためポイントのような話も聞きたかった。話の中でヒントはあったが…(60～69歳女性)

・少しいいことばかりを（家族の方のお話）言っているような印象を受けた。（70～79歳女性）

・家族の体験談は良かったが、成功例だけでなく課題が残った事例もほしかった。（60～69歳性別不明）

④期待通りだった

・司会の方が優しいので分かりやすかったです。（40～59歳女性）

・家族からの不満の話、要望（率直な）が聞きたかった。（70～79歳男性）

⑤期待以上であった

・ホスピス看護師からの話が大変興味深かった。（40～59歳女性）

・家族の方の話が聞けたのが良かった。（60～69歳性別不明）

・家族の思いと施設・病院の対応が分かってよかった。（40～59歳女性）

・

講演会の内容は役立ちそうですか

①役立ちそうにない

②あまり役立ちそうにない

③どちらともいえない

・親の介護の時は自分で動けたが、夫の事となると迷っています。（70～79歳女性）

・少しいいことばかりを（家族の方のお話）言っているような印象を受けた。（70～79歳女性）

④役立ちそうである

・看取りに色々なケースがあり(多様)色々な場での看取りの話が聞けてよかったです。(70～79歳性別不明)

・

・看取り先の選択肢を3パターン聴くことができ特質を理解できた。（60～69歳女性）

⑤大変役立ちそうである

・今後の自分自身の生き方、母親の介護を考える良いきっかけになった。（60～69歳女性）

・できるうちに家族と看取りの方法について腹を割り話し合いたいと思いました。（～39歳性別不明）

今後参加したいと思う講演会テーマは何ですか（その他）

・

・日進市での認知症の方への取り組みを知りたい。（60～69歳女性）

・終活、何故必要なのか。（70～79歳男性）

・ひとり暮らし（さいごをお願いする人がいない人）はどうしたらよいのか。（60～69歳女性）

・

家族の話を聞ける場は貴重。それぞれの方法で後悔のない看取りができた事がよく分かった。（40～59歳

女性）

今色々な形の老人の入所施設があります。（多様な形）そういうお話があると自分がどういう施設を選択

するのかの参考になるので、知りたいです。近い将来それが訪れると思っていますので。独居です。(70

～79歳性別不明)

日進市として（終活について）どう取り組んでいくのか知りたい。（60～69歳女性）

親の施設入居を考えているところだったので、参考になった。また自分ならどう看取ってほしいかも考え

ることができた。（40～59歳女性）



・

その他、ご意見ご感想など

・認知症でも本人に参加出来るまで参加させて頂きます。代筆（娘）（80歳以上女性）

・

・

・勉強になりました。ありがとうございます。（40～59歳女性）

・

・

・市民の多くの参加があり、皆さんの興味・意識の高さを感じました。（60～69歳性別不明）

・

・在宅での看取りを選ぶとして、日進市では何人位の医師が対応可能でしょうか。（70～79歳女性）

・有意義な話を聞く機会を作っていただきありがとうございました。（60～69歳女性）

・講演内容からしてテーマが違う。「看取りにおける3種の施設の特徴を実体験」ですよね。(60～69歳男性)

・

・

・白紙でも構わないのでメモが取れる用紙があるとよかった。

本人・家族の意向が合わず葛藤が続く事例も紹介があってもよかった。

家族に迷いはなかったですか？もっと家族の本音が聞けるとよかった。（40～59歳性別不明）

・実際にご家族がどんな思いで過ごされていたかを聞けた事はとても参考になった。（40～59歳女性）

・大変意義深い講座でした。ありがとうございました。（～39歳男性）

・

・具体的なテーマで内容も症例紹介がなされ良かった。（70～79歳女性）

・

・

訪問看護だけでなく、看取りの時期に限らず、SOSを発信したら相談相手となってくれる方法もつくって

いただきたいと思う。（60～69歳性別不明）

訪問看護師をしています。在宅での看取りは実際に関わっていますが、施設やホスピスでの看取りの実際

が学べて良かったです。（60～69歳性別不明）

本日は大変貴重なお話をありがとうございました。私も母を7年程前に亡くしております。病気とわかっ

てから、今後どのように過ごしたいかを、本人に聞けなかったです。（病気を治そうとしている母に死に

ついての話ができなかった。）もっとこうしたら良かった、どうすれば良かったのか？といまだに毎日考

えます。元気な内からの会話力が大切ですね。また、看取ったあとの家族をケアする場があると良いと願

います。（40～59歳女性）

椅子が…座面が固くつらかったです。高齢の方も多いので次の更新のときにはもう少し座りやすい椅子が

配置されると嬉しいです。（40～59歳女性）

非常に勉強になりました。看取りの選択肢がこれまでのものよりも多く増える貴重な機会となりました。

（～39歳性別不明）

テーブルがあると書きやすいし、資料が煩雑にならないと思う。貴重な講話を聴くことができ充実した時

間を過ごすことができました。ありがとうございました。また講座参加できるかぎりしたいと思います。

（60～69歳性別不明）

各々の施設の看取りの具体的なお話が聞け、わかりやすくよい機会でした。ありがとうございました。

（40～59歳女性）

家族の体験談もお聞きできたのが参考になりました。母の施設入所を考えているところであり、先生方の

お話も参考になりました。家庭の事情により、看取りは様々だと思いますが、大切な家族を送り出す際に

は、本人も家族も少しでも納得・満足できる看取りを迎えられたら幸せだと思います。（40～59歳女性）

テーマは少し重いと思ったけれど中身はそうでもなくて、聞きやすかったです。ありがとうございまし

た。（会場が少し暗かったです。）（40～59歳女性）

看取りに関しては、連携・家族・チームケアが大切と思います。情報は多くあると良いと思います。実際

の事で考えると詳しく相談できるツールは１ヶ所ではないと思うし、やまびこさん、はちまるネットだけ

に限らず色々感じる、考えられる相談場所も多くあることを知らせてあげてほしいと思います。（40～59

歳女性）

親達は（終活について）何も準備しないままで病に倒れてから家族として困ることが多かったので。（40

～59歳女性）



・先生や看護師さんの話はもちろん、ご家族の話がよかったです。（40～59歳女性）

・身近な問題を考え易いテーマだった。（60～69歳性別不明）

・とても参考になりました。今後もこういった内容の講演を期待しています。（60～69歳性別不明）

・

・ご家族の立場でお話が聞け勉強になりました。（40～59歳女性）

・80歳になったら、症例候補を希望します。（70～79歳男性）

・有益な講座ありがとうございます。（70～79歳男性）

・

自分が在宅を選択したタイミングでチラシを見たので、是非参加させていただきたいと思いました。実際

家族さんのお話も聞かせていただき、これからの在宅での生活の参考になりました。（40～59歳女性）

ご家族が結果的に満足したケースの場合でないと、なかなか家族の方に登壇して頂けない裏事情があると

思います。「看取りの裏側」では実際にドロドロした思いが交錯するケースが少なくありません。次回

（？）可能なら上手くいかなかったと家族が思ったケースを取り上げてほしいと思います。（古希の不良

老人より）

・

・

・ご家族の方々はご自身の体験をよく話して下さったなと思います。とても冷静に判断されたことに驚きつ

つ、感動すら覚えました。（40～59歳女性）

赤池に住んでおり、自分の最後の場をどこにしようか今から考えています。木全先生のお声がなぜか心地

よく、副院長先生も優しそうなので、ここがいいなと候補にあげました。いつになるかわかりませんが、

まずはかかりつけ医になってもらおうかと思っています。（60～69歳女性）

テレビやネットでの情報はあふれていますが、地域の実情に合ったお話を当事者をまじえて聞きたい。

（40～59歳女性）


